

DE ACUERDO AL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS

# Inmigrantes representan el 6,8% de la fuerza laboral en la Región de Coquimbo

RICARDO GÁLVEZ P.  
 Región de Coquimbo

De acuerdo al Instituto Nacional de Estadísticas (INE), los inmigrantes representan un 11% del total de trabajadores del país, número que triplicó lo registrado hace una década atrás.

En esta línea, los venezolanos son el grupo más numeroso, seguido de los peruanos, colombianos, bolivianos y por último, los llegados desde Haití. Eso sí, estos últimos anotaron una fuerte disminución en los últimos cinco años.

“Hay sectores productivos que necesitan de fuerza laboral y en los que, tanto la población nacional como extranjera, podría aportar desde sus competencias”, afirmó a El Mercurio, el subsecretario del Trabajo, Giorgio Boccardo.

De este modo, los foráneos se desempeñan, sobre todo, en áreas terciarias y secundarias de la economía.

“Una migración ordenada, segura y regular se vuelve un elemento esencial para garantizar procesos de inclusión que sean efectivos o maximicen las contribuciones de la movilidad humana al desarrollo del territorio nacional”, agregó el subsecretario del Trabajo, escenario del que la Región de Coquimbo no queda afuera.

Es así como los extranjeros representan el 6,8% de quienes conforman el mercado laboral.

“De los 36 mil foráneos que viven acá, aproximadamente 24.000 estarían insertos en actividades económicas, número que es significativamente menor en comparación con, por ejemplo, Antofagasta, donde la población migrante puede representar hasta un 20% del total de ocupados. En este sentido, los principales sectores de la actividad económica incluyen áreas terciarias como hoteles y restaurantes, servicios y comercio además de actividades de los hogares como empleador, mientras que en áreas secundarias se desempeñan especialmente en la industria manufacturera junto con construcción”,



*De los 36 mil extranjeros que viven en la Región de Coquimbo, aproximadamente 24.000 estarían insertos en actividades económicas.*

LAUTARO CARMONA

**Según el estudio, éstos se desempeñan en áreas terciarias de la economía como, por ejemplo, hotelería y gastronomía, en algunas secundarias, como la construcción. Cabe destacar que los venezolanos son el grupo más representativo, seguido de los peruanos, colombianos, bolivianos y por último, los llegados desde Haití. Eso sí, estos últimos anotaron una fuerte disminución en el último quinquenio.**

señaló el ingeniero comercial y rector de Santo Tomás (ST) en la Región de Coquimbo, Pablo Pinto.

Así, complementó que, en contraste, la participación de migrantes en actividades primarias es mínima, representando menos del 1%.

“Esto, indica que primordialmente se emplean en sectores de servicios u ocupaciones en donde la formación formal no es un requisito fundamental además de que no requieren títulos

formales o educación superior. La extensa espera para recibir los resultados del proceso de regularización y la dificultad para obtener documentos desde el país de origen, son desafíos significativos que enfrentan los extranjeros”, manifestó el ingeniero comercial.

Al mismo tiempo, dijo que muchos foráneos han experimentado problemas para establecer sus relaciones laborales a través de contratos escritos

con sus empleadores.

“La información da cuenta de que, aproximadamente un 56% de los migrantes, se encuentran realizando trabajos informales, lo que es considerablemente mayor al promedio del 32% del resto del país. Estos empleos tienden a ser más flexibles, esporádicos y, en algunos casos, menos regulados”, sostuvo Pinto.

Por su parte, el académico e investigador multidisciplinario del Departamento Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de La Serena (ULS), Jonathan Hermosilla, añadió que los extranjeros son observados como mano de obra más barata por algunos empleadores.

“Muchas veces se les paga menos remuneración que a un trabajador nacional (...), pero también se dedican a labores que tienen un menor sueldo de por sí (...). Al mismo tiempo, como tienen mayor necesidad, se ven expuestos a peores condiciones”, advirtió.